

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MIERCOLES 22 DE ENERO DE 1908

NÚMERO 190

LINEA DE VAPORES

De la United Fruit Co.

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores "LIMÓN", "SAN JOSÉ" y "ESPARTA". Estos rápidos vapores, con todas las calidades modernas, salen cada semana directamente para Boston.

Pasaje de ida..... \$ 60 00 oro americano
y regreso..... \$ 110 00 "

Al servicio de la línea a New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

Pasaje de ida..... \$ 50 00 oro americano
y regreso..... \$ 80 00 "

Para informes dirigirse a las oficinas de la United Fruit Company en San José ó en Limón.

Limón, 4 de Junio de 1907.

E. J. HITCHCOCK,
Administrador.

WOLF & CIA.

Aserradero, Fábrica de Hielo, Molino para Huesos.
Situado cien varas al sur del Puente de la Fábrica de Licores

Se raja, acepilla y allsta madera a precios equitativos y sin demora alguna.

SE COMPRAN HUESOS AL MENUEDO

en cualquiera cantidad, y se venden molidos para abono y para merclar con el alimento de las aves de corral, lo que hace que éstas aumenten la postura de huevos.

SE VENDE HIELO A DOMICILIO a 5 cts. EL KILO
y se remite a provincias a Cr. 3.00 el quintal, bien acondicionado para el transporte.

FABRICA DE MOSAICOS

HIDRAULICOS

de José María Castillo G.

Aparte de la gran variedad de dibujos para usos generales un selecto surtido especialísimo para las aceras de mausoleos y bóvedas.
Para precios y condiciones entenderse con el Ingeniero don Lesmes Jiménez.

Jardinería La Flor

En Chile Perro (300 varas al E. de la Soledad)

Única jardinería moderna en Costa Rica

La que puede servir mejor y más barato. Gran colección de plantas de

ALFREDO BRADE

Línea Hamburguesa American^a

Servicio Atlas

Esta es la línea que ofrece mayores ventajas para los viajeros y exportadores de café. El magnífico servicio para café es bastante conocido en años anteriores y ahora puede ofrecer algo mejor debido al cambio de dos de sus pequeños vapores por El Prinz August Wilhelm y El Prinz Joachim de cinco mil toneladas cada uno. Todos sus vapores llevan café para Nueva York, Londres, Hamburgo etc., etc. Salen cada lunes de Limón.

TARIFA PARA PASAJEROS

De Limón a New York,	Por Prinz August Wilhelm	\$ 70 dollars
primera clase	" Prinz Joachim.....	70 "
	" Sarnia y Sibíria.....	50 "

TODOS TIENEN MÉDICO Y CAMARERA

JOHN M. KNITH, Agente

Zapatería de Higinio Carmona

Calzado a la medida y al gusto del cliente. Tengo hormas francesas, americanas y españolas, distintos estilos.—Franco de porte a todas partes.—San José, C. R., ap. 22. Calle Central Sur N° 50, frente a la Botica del Comercio.

Cerveza Negra Marca ESTRELLA BEST STOUT PORTER



La Botica

que despacha con esmero y prontitud las recetas, que tiene gran surtido de

Drogas y medicinas de patente.

que vende las afamadas

Preparaciones TABONUCO AL GUAYACOL. LOMBRICINA, TRICOFERINA, etc., etc.,

que ofrece toda clase de

Polvos, Jabones, Perfumes, Aguas para el tocador y pastas dentífricas, es en San José la Botica

LA VIOLETA

FABRICA DE MUERLES

¡Sillas! ¡Sillas!

Gran surtido de reglas hechas para carpinteros y ebanistas. Gran existencia de sillas y mecedoras, construidas por el mismo modelo que las extranjeras, pero mucho mejor y más fuertes, porque son hechas con maderas del país.

ROBERTO RAMÓN & Co.

CERVECERIA RICHMOND

La única fábrica del país que puede garantizar la duración de sus cervezas, debido al esmero de su fabricación y ser hechas nada más que de LÓPULO y MALTA, nada de gelatina, ni otras sustancias que alteren la calidad de las cervezas haciéndolas nocivas. En uso aparatos recién importados y los últimos procedimientos.

Vendo azúcar

de Grecia y de Aragón

Oficina en San José, 50 varas al Este del Banco Anglo.—Teléfono número 131, apartado 493. Oficina en Limón, frente al Ferrocarril, contigua al Banco Comercial.—Enero 7.

GUILLERMO NIEHAUS

Señor:

El mejor y más moderno surtido de polainas, cabezadas, riendas, gruperas, monturas y tacones de hule, lo encontrará Ud. a muy bajos precios en la ZAPATERÍA ESPAÑOLA DE

MANUEL ESCORRIOLA

El Acorazado. BERTHEAU Y COMPAÑIA
Ofrecen al público un elegante surtido de botas, zaapillas y botines.

ALMANAQUE

San Vicente, diácono y mártir; San Anastasio, monje; los santos mártires Vicente, Oroncio y Victor; san Gaudencio, obispo y confesor; santo Domingo, abad.

NOTAS DE DON PEDRO N. GUTIERREZ

Hacia el 21 al 22.—Trastornos atmosféricos.

RECETARIO

Si es preciso atacar, mucho más conviene instruir.

EL INDEPENDIENTE

EDITOR PROPIETARIO

Dr. Claudio Volio

ADMINISTRADOR

Luis A. Casal

Flor del día

Poner en berlina a otra persona por hacer burla ó inferirle ultraje, es mucho peor que estarlo uno mismo por la malignidad de los demás.

Solidaridad nominal

Si los que con tanto entusiasmo proclaman la solidaridad hispanoamericana se dieran cuenta del aislamiento absoluto en que viven las naciones de este continente, llegarían a convencerse de que para obtener la unión en que tantas esperanzas fundan, es necesario que antes los países se conozcan entre sí y mantengan aquellas relaciones que en este siglo, esencialmente comercial, constituyen los principales lazos fuertes.

Tomemos, por ejemplo, a Costa Rica y la Argentina. ¿Qué hay de común entre ellas? Unos cuantos cónsules esparcidos aquí y allá, en realidad bien poco tienen que hacer por la falta absoluta de intercambio.

Si afirmáramos que hay mejor relación entre Costa Rica y Alemania que entre Costa Rica y la Argentina, quizás no se nos creería.

Nosotros celebramos canjes de convención de giros postales con las naciones europeas, pero nada con las repúblicas llamadas hermanas del Sur.

Ahora bien, las instituciones de crédito no giran letras sino para aquellos países con los cuales la nación en que está ubicada su oficina principal tiene relaciones de comercio de cierta consideración, quedando entonces tan sólo el giro postal para el pago de aquellas transacciones que muchas veces son el origen y fuente futura de un no despreciable intercambio de productos.

Suprimidos los giros postales, no existe medio alguno de hacer los pagos.

En tales condiciones se encuentran hoy muchos países hispanoamericanos.

Hablemos un poco de solidaridad hispanoamericana, que al fin y al cabo a nadie se perjudica con ello, pero hagamos algo por que se inicie verdaderamente el conocimiento que los países hispanoamericanos deben tener los unos de los otros.

De actualidad

II

Dicen los partidarios del proteccionismo, que deben protegerse las industrias incipientes y "viables", pero no explican qué es lo que ellos entienden por "viables."

En lenguaje económico, se llaman industrias "viables" las que pueden producir igual ó mejor que las extranjeras, ó á igual ó menor costo.

El cultivo del maíz no es incipiente en Costa Rica, porque desde que este país fué habitado, se cultivó; y no es "viable" en grande escala, porque por lo general se cotiza á 1 colón 40 céntimos la cajuela, y en los Estados Unidos de Norte América á un equivalente de 60 céntimos de colón la cajuela.

El cultivo del trigo no es incipiente, porque aquí se cultivó hasta que el café le quitó la supremacía, y no es "viable", porque la harina se cotiza aquí á 18 céntimos de colón la libra y en los Estados Unidos á menos de un equivalente de 4 céntimos de colón, ó sea á \$ 3.65 el saco de 2 quintales según una revista de Smithers, Nordenholt & Co., 45 Broadway, New York; y así las otras industrias similares protegidas.

Tiene razón el señor Mora en afirmar que el proteccionismo es una de las causas principales de la ruina de la riqueza pública, porque cotizándose la harina, por ejemplo, en los Estados Unidos, á \$ 1.82 el quintal y pudiéndose vender nuestro café en aquel país á \$ 10 oro, producto líquido, resulta que con cada quintal de café que exportemos, podremos comprar uno de harina, y nos quedará un sobrante de \$ 7.00 oro.

Ahora bien: importándose en Costa Rica 120,000 quintales de harina por año, realizamos un beneficio de \$ 840,000 oro en la operación, mientras que si nos dedicáramos á producir trigo en vez del café, dejaríamos de ganar esa suma.

Es verdad que faltan algunos factores que tomar en cuenta, como la diferencia de terreno y el número de brazos que se emplean en una y otra industria, pero esa diferencia no es tan grande que pueda desvirtuar mi argumentación.

Esto explica la razón por que nuestros agricultores no se dedican á producir trigo, á pesar de las leyes protectoras, que favorecen ese cultivo desde hace veinte años.

Habiendo demostrado lo ineficaz y contraproducente del sistema proteccionista, para fomentar el cultivo de este cereal en Costa Rica, queda también demostrada la ineficacia de ese sistema en los demás cultivos.

AUGUSTO GALLARDO

Cuidado con las agujas

En Méjico acaba de morir, después de una tremenda operación quirúrgica, la señora Juana Lavalle, de veinticinco años de edad, que ejercía el oficio de modista entre la clase elegante.

El fallecimiento obedece á haberse tragado casualmente un alfiler que sostenía entre sus labios mientras hacía una costura; y cuando los médicos efectuaron la operación, ya el pequeño acro había lesionado diferentes organismos.

Esa pernicioso costumbre de poner en la boca alfileres ó agujas es muy general en las costarricenses: servirá el caso relacionado como doloroso, pero saludable ejemplo.

Adagios castellanos

Al buen entendedor, pocas palabras

Ibamos á pasar en silencio este refrán, por ser tan claro y tan corriente; pero preferimos decir algo para nuestro amigo pueblo.

Y esto anotado, pon cuidado, amigo.

Cuando la persona con quien hablas es más inteligente y más instruida que tú, bien puedes suprimir algunas de tus largas explicaciones.

El médico, el abogado, el confesor te entenderán con pocas palabras. Así les evitarás la molestia de escuchar tu largo cuento, y la injuria de suponerlos tan lerdos, que necesitan tan larga explicación, bien que esto es muy excusable. Lo que sí te aconsejo que dejes para siempre ese feo vicio de repetir á cada frase "¿me entiende?"; y este vicio puede ha-

llarse hasta en gentes que saben. Es empero tan repugnante que no se puede alargar mucho la conversación por no estar oyendo el horrible "¿me entiende?"

Yo sé que es un vicio como todos; pero con algún esfuerzo se puede dejar. Con que ya lo sabes: Al buen entendedor, pocas palabras.

Achaques al viernes por comer carne.—Así se dice para censurar las excusas frívolas. Antiguamente, antes que los romanos pontífices suavizaran las leyes de la Iglesia en materia de ayunos y vigiliat, los fieles ayunaban la carne los viernes. Cuando, pues, alguno amanecía indispuerto ese día, se le hacía la picante broma de: "Achaques al viernes por comer carne".

En latín se decía: La luna de Lacaonia, para criticar asimismo los pretextos frívolos.

Licurgo, príncipe de los lacedemonios, habla establecido como ley que ninguno saliese á la batalla como no fuese en luna llena. Con esta ley los lacedemonios se excusaban de dar socorro á quien lo pedía, de salir á batalla, difiriendo el tiempo hasta la luna llena; la cual no llegaba. De aquí que los latinos y griegos, para indicar una cosa que no creían había de suceder, decían: "Si, en la luna de Lacaonia"—Laconia luna.

JUAN GARITA G.

Apuntamientos

políticos

Aunque de todos sea bien conocido, es bueno repetir lo que vale un pueblo cuando se decide á conquistar su libertad. "Mientras duró la Federación, así como antes y después, cualquiera que haya sido el estandarte levantado por los revolucionarios, si examinamos las conmociones que ha experimentado Costa Rica en el transcurso de los años, observamos que exceptuando la invasión de Morazán en 1842 y su consiguiente descalabro, todas ofrecen un carácter puramente doméstico, y fueron obra del localismo, ó el resultado de ambiciones personales"—vease el Bosquejo de Costa Rica por Felipe Molina.—La Unión Centroamericana puede ser un bien en época lejana, cuando todas las cinco repúblicas, Guatemala, San Salvador, Honduras, Nicaragua y Costa Rica, tengan como los chilenos el buen sentido de dejarse gobernar. Hoy mi humilde opinión es que no ha llegado la época de realizar ese ideal que marca los generosos esfuerzos del patriotismo centroamericano.

Los pueblos no se unen sino por medio de la conquista, los enlaces dinásticos ó la necesidad de defenderse contra un peligro común que los amenaza de manera muy inmediata; tal vez por la celebración de pactos para uniformar la política exterior, simplificar el sistema de aduanas, mejorar el servicio postal, arreglar la extradición de reos por delitos comunes, igualmente que el cumplimiento de las sentencias judiciales; para identificar el sistema monetario y los pesos y medidas, y para multitud de objetos importantes. Me olvidaba de citar la igualdad de razas y costumbres.

Hay que aguardar para todo, el tiempo oportuno; por ahora lo que conviene es cimentar la paz por todos los medios diplomáticos, procurando que los pueblos dejen de ser masas incultas y se transformen en asociaciones de ciudadanos instruidos, á fin de que no se dejen sorprender con promesas que puedan venir á ser esa cadena de represalias entre vencedores y vencidos que nos presenta la historia desde tiempo inmemorial, y prevenir desórdenes é inquietudes en pueblos donde todos debemos vivir en paz, unidos y felices, como amantes de las instituciones patrias. Ante todo un respeto profundo al orden y á la ley.

Nuestras guerras deben ser puramente intelectuales, dando así una prueba de que hemos sido inscritos en el rol de los países más cultos.

IGNACIO MERINO

Por el deber

Francia es la tierra de las heroínas. Registrando con atención las páginas de la historia, se descubren cada día otras nuevas, siendo su valor muchas veces comparable al de los rudes espartanos.

Tuvo Saint-Aunoy la imprudencia de salir y, cogido por los españoles, le amenazaron con la muerte si no se entregaba á la guarnición de Leucate, cuyo paso defendía el castillo. Rehusó.

Levantaron un cadalso ante dicho castillo, mandando un emisario, que dijo á Francisca de Cézelle:

—Vuestro marido será colgado si no entregáis la ciudadela.

—Mi fortuna y mi vida me pertenecen, contestó aquella valerosa mujer, y con gusto diera una y otra para salvar á mi esposo. Pero mi ciudad es del Rey y mi honor es de Dios, debiendo conservarlos intactos hasta el último suspiro.

Saint-Aunoy fue ejecutado inmediatamente á la vista de su mujer; á pesar de su inmenso dolor, continuó defendiéndose con denuedo y obligó al enemigo á levantar el sitio.

Enrique IV le otorgó el título de Gobernador hasta que su hijo pudiera reemplazarla.

Oficial

El n.º 16 de "La Gaceta" trae entre su contenido lo siguiente: decreto que ordena vuelva el señor Licenciado Anderson á hacerse cargo de su puesto de Secretario de Estado; aceptación de la renuncia de don Cayetano Guzmán Bermúdez del cargo de agente de policía de San Antonio de Escasú, y nombramiento p.º q.º lo sustituya, interinamente, á D. Demetrio Montero Chavez; aceptación de la renuncia de don Salvador Espinosa del destino de agente de policía de San José de Alajuela, y se nombra en su reemplazo á don Clodoveo Arce; ó informes médicos de los señores doctores Carlos Aragón y Roberto Obacón.

GACETIN

Visitas para mañana

SALA 12. No hay.
SALA 2.º Elias Santiago Alvarez Ruiz, 4 las 2 p. m.
Cafeción: Juan Lorenzo Rodríguez B. y María Gü Bolanos y otro, 3 las 2 p. m.

Defunciones

Angelina Cedeño de Rojas.
Hoteles
En el Imperial entraron: Luciano Astorga, A. Salazar, V. M. Garnu y señora, y en el "Internacional" Jorge Martín.

Corporaciones

Hoy á las 7 p. m. celebrará sesión ordinaria la Sociedad Costarricense de Seguros de Vida.

Correo

El próximo viernes á las 5 a. m. saldrá para Europa y Estados Unidos vía Nueva Orleans.

Registro social

—La respetable señora doña Carlota Pinto de Veiga partió á veranear en San Isidro de la Arenilla.

—El señor Ministro de Fomento don Oscar F. Rohrmoser estuvo ayer en Cartago.

—Ester y Leticia Espinach, estimables señoritas de esta ciudad han salido de temporada á la ciudad de Cartago.

—El doctor don Carlos Durán y su apreciable familia salieron á veranear en el floreciente pueblo de Tres Ríos.

—Por vía de paseo partió para Alajuela la señorita Rosaura Romero.

—La distinguida señora doña Sofía Chavarría de Leiva tiene su salud bastante quebrantada. Que mejor pronto son nuestros deseos.

—Para Puntarenas, á gozar de las brisas del mar, salió la simpática señorita Benigna Uribe Cañas.

—La digna señorita Adela Iglesias partió á veranear al campo.

—Para Alajuela por vía de paseo saldrán el domingo próximo las dignas señoritas Ana María Fernández y Amalia Chacón.

—Ayer en la mañana salió con rumbo á Barcelona la distinguida artista Encarnación Mayoral.

—Don Ramón González y familia salieron al campo.

—En la semana próxima saldrán para Puntarenas doña Elena Aubert de Azuola y la simpática señorita Inés Herrero.

—Doña Celina Fernández v. de Brealey acompañada de las apreciables señoritas Argentina Gotay y Adelita Dent partieron á pasar la temporada de verano al progresista pueblo de San Isidro de la Arenilla.

—Llegaron de Santo Domingo de Heredia las señoritas Chepita Bolaños y Oliva Montero.

—Procedente de Puntarenas se encuentra entre nosotros don Alfonso Salazar.

—De Cartago se encuentra en esta ciudad el culto profesor don Jaime Granados Chacón.

—De la misma ciudad llegaron don Isaac David Sasso y don Félix Mata Valle.

—El diputado don Carlos Saborio Iglesias salió para su finca en la costa del Atlántico.

—La señorita María Rodríguez y con Arturo Gómez Ulloa llegaron de la ciudad de las flores.

—La estimable señora doña Rosa Granados de Herrero y la culta señorita Julia Reyes Quirós estuvieron de paseo en Echeverría.

—Don Enrique Fonseca saldrá próximamente de San Isidro.

—De Atenas han llegado á esta capital don Victoriano Rodríguez y don Enrique Sánchez.

—El joven don Jorge Guardia llegó de Tres Ríos.

—Para Limón salió ayer don Benjamín Bonilla.

—El digno Jefe Político del floreciente pueblo de San Antonio de Belén estuvo ayer en esta ciudad en asuntos de su cargo.

—En Santa Ana están de paseo las señoritas Pina y Valentina Bonilla.

—Don Jesús M. Vargas y su apreciable familia se encuentran de temporada en la ciudad de Alajuela.

Avisos económicos

EMILIO ARTAVIA
SAN JOSE Y LIMON

Calzado sin rival en precio y calidad.
Envíe á todas partes del país, sin gastos para el cliente.

GRAN TALLER MECANICO

Herrería, Carrocería
y Fontanería

Se reparan máquinas. Francisco Pacheco, 125 varas al sur del Aserradero de Wolf y Co.

TINTORERIA

DE
JOSE ARISI

Esta tintorería se recomienda por los buenos materiales que emplea para teñir.

Sin ostentación alguna se garantiza que se trabaja mejor QUE EN OTRAS TINTORERIAS QUE CREEN SER LAS PRIMERAS EN EL RAMO

TOMA DE PUERTO LIMON

En el "Paso de la Vaca" vendió una casa en \$ 3.500. Pagaderos mitad al contado y mitad á plazos, á entera satisfacción del comprador.

Entenderse con ROBERTO SANCHEZ en su Zapatería.

SAL SAL

Somos agentes de León Guerra, de Puntarenas, para vender sal lo más barato que se puede dar en esta plaza. Recibimos órdenes en "La Tempestad" de Miguel Armijo & Co.

INSTALACION ELECTRICA

Vendo una completa como para diez luces. Dará informes en la oficina de EL INDEPENDIENTE.

CIRCULADORES

Se necesita un circulador honrado, pero de honradez redonda, para este diario.

PIEZA

Se alquila una muy buena, bien para oficina ó para habitación. En la imprenta de EL INDEPENDIENTE se dará razón

¡¡ YA LLEGO !!

"La Cocina Costarricense" por doña Juana de Aragón Editada por "La Educación" á C. 1.50 el ejemplar.

EN CARTAGO

Alquilo en punto céntrico una casa bastante cómoda y amueblada en parte. Esquina noreste de la Plaza Iglesias.
Cesferino Calderón

AVISO IMPORTANTE

Se vende ó se cambia por una finca en las inmediaciones de esta capital, una magnífica casa situada 50 varas al Sur del frente de la iglesia de la Merced.

Pormenores en "La Educación" de M. V. Blanco & Ca.

M. V. BLANCO y CIA

San José, 13 de enero de 1908

BUEN NEGOCIO para AGRICULTORES

A 300 varas de la plaza de Nicoya, Guanacaste, se extiende una pintoresca finca como de 200 manzanas de terreno, pudiendo agregarse cien manzanas más.

Contiene 7,000 c. una manzanaafetos de platanar, dos manzanas de zacate de Guinea, una bonita casa de tejas de barro, con forro y piso de madera, y muchos frutales variados.

Está cercada con alambres de puas toda la finca, y se vende por no poder administrarla lucrativamente su dueño.

Quédanle como á 3 leguas varios puercecitos sobre el golfo de Nicoya.

Aunque cuesta al rededor de 9,000 colones, la propone en precio y condiciones cómodas el que dará informes detallados de ella.

J. DEMETRIO CAAMAÑO

Santa Cruz, Guanacaste, diciembre de 1907.

AVISO

Una finca, en el barrio de San Isidro de Alajuela constante de 50 manzanas; tiene entrada también por el Carrizal, pues está entre los dos barrios, y tiene diez manzanas de café, diez de caña, y trapiches. El resto de potrero y terrenos de sembrar. Muy buenas aguas y clima fresco.

Otra en el mismo barrio de San Isidro en el punto denominado "Las Pirlas", constante de sesenta manzanas, 2 y media son de caña, y el resto de potrero y montes.

Para precio y condiciones entenderse con Ramón Aguilar.

Alajuela, 30 de diciembre de 1907

AVISO

Alquilo mi casa de habitación, frente á la Estación del Atlántico 100 varas del Mercado, en la cual he tenido siempre mi caballeriza y negocio de comercio; es propia para un hotel bien montado, por su posición inmejorable. Para precio y condiciones entenderse con el que suscribe. Ramón Aguilar López.

Alajuela, 31 de diciembre de 1907.

TIBNDA DE SEÑORAS Y NIÑOS

—de Merce les S. de Millet.—

Situada frente á Lehmann y al lado de FONT & Co.

Siempre hay surtido de ropa de señoras, sombreros, corsés, enaguas, encajes, cintas, bordados etc., etc., ropita de niños, ajuares, gorritos, medias, sombreritos, etc., etc., flores, etc., etc.

San José, enero de 1908.

GACETILLA

EN SU PUESTO

El señor Licenciado don Luis Anderson ha vuelto á hacerse cargo de su puesto de Secretario de Estado en el despacho de Relaciones Exteriores y Carteras anexas. CONSULADO ALEMAN

Desempeñando nuevamente sus funciones de cónsul de Alemania está el señor don Guillermo Muntzenhaler.

MARCA DE PROPIEDAD

Los señores Felipe J. Alvarado & Co. han inscrito en el Registro de la Propiedad la marca de fábrica que dice: Scott's Emulsion, en representación de la casa Scott & Borne de Nueva York.

SOCIEDAD DE SEGUROS

La Junta Directiva de la Sociedad Costarricense de Seguros de Vida ha señalado el período del 20 del presente mes al 10 de febrero para el pago de las cuotas correspondientes á la defunción de don Rafael Vargas Ortega.

DE ALAJUELA

En la plaza Iglesias de Alajuela habrá el domingo próximo una partida de foot ball entre el Team veraniego de esta ciudad y el Club Alajuelense. Los jugadores no disputarán cosa alguna.

PUENTE

Anteayer llegó á Limón un hermoso puente de hierro que el Gobierno pidió á los Estados Unidos para colocarlo sobre el río Esquipulas, en el cantón de Palmares. Actualmente se están levantando los bastiones para la colocación del referido puente

CANERIA

En la semana entrante quedará terminada en San Antonio de Belén la cafetería que en aquel importante pueblo se está construyendo. Proximamente será inaugurada, para lo cual habrá una espléndida fiestecita, la que de seguro estará muy animada.

MEDICINA LEGAL

La Facultad de Medicina en sesión que celebró anteanoche propuso al Colegio de Abogados para

el desempeño de la clase de Medicina Legal que allí se piensa establecer en el presente año, á los señores docto. es don Carlos Durán y don Carlos Pupo

PROYECTO

Varios vecinos de esta capital presentarán á conocimiento de la Municipalidad un proyecto para crear una plaza de inspector de construcciones, dedicada exclusivamente á vigilar que las casas que se están construyendo reúnan las condiciones necesarias para que tenga buena bigiene.

No dudamos que la Municipalidad acordará favorablemente lo solicitado, pues lo que es al señor Ingeniero Municipal cada día se le recargan sus funciones, no pudiendo así desempeñar ambos puestos.

EXAMENES

Durante el próximo mes de febrero comenzarán en esta capital los exámenes prácticos de los maestros ordinarios de la República, lo mismo que el de los especiales.

CASA MUNICIPAL Y CÁRCEL

Entre el Supremo Gobierno y la Municipalidad de San Antonio de Belén compraron en la semana pasada en aquel cantón una porción de tierra, en la cual se construirán próximamente la casa municipal y la cárcel, que tanta falta hacen á ese pueblo.

ARCA ABIERTA

Han pasado los estantes repletos de libros al salón de lectura de la Biblioteca Nacional, lo cual es peligroso, pues allí fácilmente se los puede robar algún amigo de lo ajeno y enemigo del bibliotecario. Se hace necesaria, pues, mucha vigilancia.

VOLCANES EN MAPA

El infatigable don Pedro Nolasco Gutiérrez está preparando un mapa en que figurarán todos los volcanes de Centro América. Como se ve, la cabeza de don Pedro se va á volver un verdadero volcán de tanto pensar en volcanes.

GOLPE TRAS GOLPE

No hace muchos días que el respetable hogar del culto amigo don Alejandro Salazar fué azotado por la trágica muerte de don Cleto Herrera, padre de la distinguida esposa de don Alejandro, y ahora una nueva desgracia aflige á la familia: el fallecimiento de la señora doña Rafaela Mora y de Molina, digna abuela de la señora de Salazar.

Vayan á ese hogar modelo nuestros sentimientos de condolencia.

REMATE DE TIERRAS BALDÍAS

Ayer se llevó á cabo en la puerta del Juzgado de lo Contencioso Administrativo el remate de tierras baldías pertenecientes á las Municipalidad de Jiménez.

Obtuvieron derechos los señores don Claudio González Rucavado, don Tomás H. Penny, don Carlos W. Riotte, don Carlos Matther, don Pedro León Páez y don Edgar Ponton de Arce. Se remataron ocho mil hectáreas, todas por la base; así, pues, que á la Municipalidad de Jiménez le entra la suma de ocho mil colones, que destinará á las obras de mayor importancia de aquel cantón.



IN MEMORIAM

El próximo lunes 27 se celebrará en la iglesia de Río Segundo una misa oficiada por el señor presbítero doctor don Claudio Volio en sufragio del alma de mi señora madre; doña Juana González. Suplico á mis amigos y vecinos la asistencia á dicho acto religioso, á las 7 y 10 minutos de la mañana del mencionado día.

Río Segundo, 20 de enero de 1908

RICARDO GONZALEZ

CORRESPONDEMOS

Atentamente correspondemos el atento saludo que desde París nos envía el distinguido doctor don Alberto Alvarez Cañas, nuestro digno cónsul en Francia.

SE VA LA ARTISTA

Hemos recibido tarjeta de despedida de la señorita Encarnación Mayoral, ventajosamente conocida entre nosotros por sus relevantes dotes de música de aliento. Va en

busca de mejor oxígeno para su espíritu de artista.

Le deseamos viaje sin contratiempos y grandes progresos en el divino arte.

SALÓN-TEATRO

La empresa del cinematógrafo "Ambos Mundos", agradecida de la favorable acogida que progresivamente le hace el público de Costa Rica, ha resuelto estrenar todos los días nuevas é interesantes películas y señalar el jueves de cada semana como día de moda. Salvada ya la dificultad de la deficiencia de luz, cada día se más concurrido por personas y familias de la más selecta sociedad, el nuevo Salón teatro, antiguo Boliche.

CAPTURADO

El sargento de Policía don Ullis Ortiz capturó anteayer en esta ciudad á un individuo que hurtó en los días de fiestas, en el Hotel Internacional, al señor Julio Alvarado dos magníficos revólveres, valor cada uno de cien colones. Este asunto ha pasado á conocimiento del Juez Primero del Crimen.

TURNO

Para el domingo próximo se prepara en San Juan un turno, el cual no dudamos estará animadísimo dados los preparativos que se están haciendo. El dinero que se colecte será á beneficio de la iglesia parroquial.

ACERAS

Son muchas las que en esta ciudad se encuentran en mal estado, impidiendo así el tránsito por ellas. Llamamos la atención de las Agencias respectivas, á fin de que se ordene la composición lo más pronto posible.

LAMENTABLE

Ayer tarde llegó á esta capital en un tren expreso procedente de Limón la señora esposa de don León Bonilla de Vars, quien viene á esta ciudad enferma de gravedad

PERMISO

El señor Licenciado don Juan Felipe Picado Zúñiga solicitó permiso á la Corte Suprema de Justicia para separarse de su puesto de juez civil de aquella provincia desde el día 27 al 31 del presente mes y 1.º del entrante, por tener que hacer en esos días la visita anual reglamentaria á las alcaldías de su dependencia. La Corte acordó concederle la licencia y recargar sus funciones en la Secretaría de aquella oficina.

Heredianas

Ayer celebró asamblea general la Junta de Gobierno de la Hermandad de Caridad de esta ciudad con el objeto de elegir la nueva junta directiva que ha de funcionar durante el presente año; y previa lectura del Informe anual, del que no hacemos mención aquí porque debido á la amabilidad del apreciable señor presidente doctor don Manuel Flores se nos ha facilitado para darle publicidad en las columnas de este diario, siempre que esté de acuerdo nuestro querido Director señor Casal, se procedió á la elección, triunfando por unanimidad la papeleta siguiente:

Presidente:

Dr. don Marcos M. Rodríguez;

Vocales:

don Juan María Solera, don Miguel Rodríguez y don José Ramón Solera J.

Suplentes:

don Arturo Ramírez, don Rafael Martínez y don Higinio Sandoval.

Secretario:

don Luis Cartín G.

—A los apreciables hogares González-Solera y Quesada-Flores han legado dos hermosos y sanos niños: al primero una mujer, al segundo un varón; ya cuenta, pues, con una flor más el jardín hereditario, y con un soldado más nuestra querida patria. Felices papás! y más felices los seres si desde el nacer, con hipérbole y todo, alimentáis á esos nuevos seres, pedazos de vuestro corazón, con una sólida y cristiana educación.

—Celebróse hoy el matrimonio de la señorita Dolores Montero con el señor don Mauro Alvarado. Bendijo la joven pareja el estima-

do presbítero don Elías de J. Valenciano. Aunque invitados muy atentamente para asistir á la celebración de la boda, no pudimos concurrir debido á contratiempos inesperados, pero no por eso dejamos de agradecer la fineza y desear á los estimables contrayentes felicidad sin límites.

—Con persistencia corre en esta ciudad la noticia, y por cierto bien fundada, de que la tal Anita Sotela, que desbarra en sus cartas escritas en "El Noticiero" y en las que hace mofa de la sacrosanta Religión de los costarricenses, no es hembra sino macho, y hay que creerlo porque sólo al burro le es dable rebusar.

EFRAÍN DE LA LUZ

Enero 20 de 1908.

Gránulos del Guanacaste

Se oyen tiros en la frontera

Agárrenlos, agárrenlos

"Una entrevista de lo más cordial fué la efectuada entre el Presidente González Viquez y el Presidente Zeiaya. Comenzó á las 9 a. m., y se dió por terminada á las 5 p. m." Eso nos decían al siguiente día de la conferencia, desde la frontera.

Un episodio. A poco de reunidos los Presidentes, se oyeron varios disparos á corta distancia. Corrió un agente de policía y se encontró con tres individuos que acababan de ultimar á un hombre y trataban de ganar la frontera para pasarse á Nicaragua. Pososelos al rabo á carretera tendida con el consabido "agárrenlos! agárrenlos!" que mataron á uno.....", hasta que la policía montada de Santa Cruz y Nicoya, parte de la comitiva presidencial, les asentó la mano.—Los homicidas dijeron: "aquí está el General Zeiaya; en cuanto lo sepa nos pone en libertad".—Dicho y hecho; pero también el ociso llevaba siete asesmatos á costas, entre ellos el del padre de uno de los que lo ultimaron y de un centinela de la penitenciaría, á quien asesinó con un pequeño cortaplumas.

—De Liberia se dirigieron el señor Presidente y su comitiva selecta á Santa María, hacienda del acudado don Federico Sobrado, en el "Rincón de la Vieja". De ahí siguió por la cordillera al "Miravalles", buscando el puerto del "Bebedero" para estar en tiempo, en su empeño contratado con Puntarenas, de concurrir á una invitación en extremo galante. Nuestro digno Mandatario ha cumplido las leyes de fina cortesía sin faltar á los altos deberes del Estado.

—Otro episodio: La comitiva nicaragüense regaló banderolas de los colores del pabellón de Nicaragua á la comitiva costarricense, y ésta le correspondió con igual galante obsequio, ganándole.

¡Vaya, que se estrecharon muy buenas y francas amistades!

Es de esperarse que el respetable Mandatario nicaragüense con el duro acicate de los años, con el penoso aburrimento del dinero, del mando y con el ineludible crisol de la experiencia, querrá, á la luz del mundo, que se trueque la hasta hoy mala, en buena fama. Así han pensado muchos estadistas. Y nosotros ardorosamente diríamos: ¡Amen!—(Así se al.)

RUFO GOMEZ

CABLEGRAMAS

EXPOSICION JAPONESA

Tokio, 20.—El "Mimariana" refiriéndose al espíritu belicoso de los periódicos americanos, que preguntan por el paradero de la escuadra japonesa, dijo que ningún barco de guerra nipón hállese cerca de la costa americana del Pacífico; todos están en el Japón excepto uno en cada punto siguiente: Haneow, Fuchow y Schanghai; tres en Corea; y la escuadra de instrucción, compuesta de 3 viejos cruceros, que saldrá de Ceilón el 25 de enero por la vía de Meonilla.

HERMOSO RASGO DE ROOSEVELT

Washington, 20.—Root insiste en que el Congreso vote 50 mil dólares para la participación de los E.E. U.U. en la exposición del 10 de agosto en Quito, con que se celebrará el centenario de la independencia ecuatoriana.

QUEJAS ARGENTINAS

Nueva York, 20.—La Prensa Asociada entregó hoy á los diarios el siguiente cablegrama de Río Janeiro: "Los periódicos argentinos dan la prominencia á expresiones de pesadumbre por que el Brasil continúe favoreciendo los productos americanos en perjuicio de los argentinos que no pueden competir con cereales americanos en el mercado brasileiro.

LA INTEGRIDAD NORUEGA

Cristiania, 20.—Storthing aprobó por unanimidad el tratado del 20 de noviembre entre Noruega, Francia, Inglaterra, Alemania y Rusia, que garantiza la integridad noruega.

MANO FIRME CON TIEMPO

Río Janeiro, 20.—El Gobierno acordó dirigir un mensaje al Con-

La YOST, modelo N° 10

La máquina de escribir YOST, modelo número 10, es la mejor máquina conocida, pues á la solides de su construcción, á la excelencia de su material y á su poco volumen y resistencia, une otras muchas ventajas sobre las demás, como son: fácil manejo; sencillos para desarmarla, lo que simplifica la reparación de cualquier accidente; claridad en el teclado; impresión directa sobre el papel, lo que facilita el aumento de copias; tintero permanente, lo que evita el uso incómodo y costoso de cintas empleadas en las demás máquinas; tipos claros y de absoluta corrección; numeración, signos ortográficos y abreviaturas.

La YOST se entrega con teclado para el idioma que se quiera. Las solicitudes pueden dirigirse á la oficina del suscrito, situada al lado del correo. Unico Agente para Costa Rica y demás repúblicas de Centro América. San José, Costa Rica, 1908.

J. ARCINIEGAS.

¡Alerta! al gran aviso!

"LA EDUCACION"

SOCIEDAD LIBRERA DE SAN JOSE

M. V. Blanco & Cia.

Tiene el gusto de participar á sus favorecedores y público en general que ha comprado la acreditada litografía de don Sebastián Martínez y que cuenta con el hábil grabador don Alberto Salazar C. para atender las órdenes que se le den en todo lo concerniente al ramo de litografía, como tarjetas de visita, circulares, invitaciones, membretes ó encabezamientos de cartas, cuentas, etc., etc.

No olvidarse de que está situada esta librería y litografía en los bajos de la casa de don Alejandro Aguilar, al lado del Cuartel Principal, que siempre hay depósito de las famosas plumas de fuente Parker's lucky curve que se dan á prueba por cho días, y que constantemente se renueva el surtido.

Disgustos entre familia

Una señora respetable mandó á sus niñas á comprar algunos artículos de loza y cristalería y algunos géneros y vestidos para niños, pero al ver la cuenta sufrió un disgusto y les dijo: si esto se hubiese comprado en LA UNION CANTABRICA nos hubiésemos economizado más de nn 30 o/o, por ser allí donde se encuentra el mejor surtido y lo más barato.

BUENA OPORTUNIDAD

Vendo en buenas condiciones, pero de contado, una casa recientemente construida al estilo moderno: dos grandes patios con jardín, amplios corredores, pisos de mosaico, inodoros, baño, agua abundante é instalación eléctrica. Está situada á veinticinco varas al Oeste del Parque Central. Se vende con muebles ó sin ellos. — Objetos de plata legítima, trabajos de arte antiguos y modernos, joyas de diferentes estilos y pinturas de notables artistas. — Una máquina para retratos al minuto, y otros muchos objetos de buen gusto. — San José, 14 de Enero de 1908.

J. ARCINIEGAS.

greso proponiendo la reforma del Código Penal á fin de combatir la propaganda anarquista; el Gobierno medita castigar á los fabricantes ó poseedores de bombas con diez ó 15 años de presidio. Serán expulsados numerosos instigadores extranjeros que han llegado. El diputado socialista Palacios anunció una interpelación respecto á la clausura de clubs socialistas.

UNA CIUDAD EN TINIEBLAS

Valencia, 20.—Con motivo de rivalidades políticas con el Alcalde, el electricista Alcabaz dejó la población en tinieblas; ambos bandos cuestionaron en el Casino y se abofetearon Alboroto general en las calles; hubo un muerto y 30 heridos, incluso la esposa del electricista, que recibió un balazo en el muslo. 60 detenciones. Manifestación de mujeres pidiendo la libertad de los arrestados. Reconcentróse á los civiles.

HAMBRE EN CORUÑA

Coruña, 20.—Empieza el hambre entre los obreros; la situación es insostenible.

GRAN INCENDIO EN CHILE

Valparaíso, 20.—Gran incendio el sábado. Veinte manzanas destruidas, veinte muertos, varios heridos, 4 mil personas sin techo y dos millones de pesos de pérdida. Esto ocurrió en la ciudad de Temuco, importante centro comercial, capital de la provincia Cautín. Las construcciones son casi todas de madera.

CONTRA EL PLAN ADMINISTRATIVO

Londres, 20.—Se celebró una conferencia en Salamanca con el objeto de combatir el plan administrativo, y otra en Lérida contra el voto corporativo; asisten diputados nacionalistas y son aclamados.

Y VA DE REUNIONES

Bilbao, 20.—Varias reuniones del gremio de mineros contra el plan administrativo. En Granada reunión de republicanos contra el mismo plan. Reuniones de solidarios en Soriano y de socialistas en San

Sebastián; todas contra el referendo plan.

UNA MAS

Barcelona, 20.—Gran reunión antisolidaria presidida por Lerroux.

ESTACAZOS ENTRE CARLISTAS Y LIBERALES

Rens, 20.—Durante la representación teatral de la pieza "Patria y Libertad", los carlistas protestaron y los liberales increpátonles. Repartieron estacazos.

FIERAS EN POBLADO

Benavento, 20.—Las grandes nevadas en las montañas echan fuera lobos y jabalíes que llegan á los pueblos, asaltando las cabañas y matando el ganado. Se organizan partidas contra dichas fieras.

LOS TORPEDEROS NORTEAMERICANOS

Washington, 20.—El Ministro de Marina de acuerdo con Evans decidió que la flotilla de torpederos de viaje, unida á los acorazados, vaya directamente á Puntarenas, sin tocar Montevideo ni Buenos Aires; sin embargo Evans está autorizado para modificar el itinerario de los torpederos.

EL RUÑO QUIERE APRENDER

Petersburgo, 20.—Ha ocurrido un incidente desagradable entre el Ministro de Marina é Isvolsky. Aquél quería que éste por medio del Embajador en Washington solicitara permiso á Roosevelt para que el capirán de marina rusa Diachkoff acompañe la escuadra al Pacífico; el Embajador contestó que la petición desagradaría al Gobierno Americano. Dykoff insistió, pero Isvolsky rehusó recomendarlo nuevamente al Embajador. Entonces el Ministro de Marina valióse del Adjunto naval, capitán Neboisin, quien hizo el pedimento á Roosevelt. Este acordó el permiso. Dicese que el Czar aprueba el proceder de Dykoff, quedando comprometida la posición del Embajador.

OJO

á la cuarta plana

Cielo sin nubes

El chaleco

Un mujik ganó tanto dinero en el comercio, que pronto llegó á ser uno de los primeros negociantes de la ciudad.

Tenía centenares de empleados á su servicio, y todos le eran conocidos por su nombre.

Cierta día desaparecieron veinte mil rublos; los principales empleados buscaron al culpable. Uno de ellos fué á casa del comerciante y le dijo:

—He hallado al ladrón; será preciso denunciarle.

Preguntó el comerciante:

—¿Quién es ese ladrón?

—Es Ivan Petrov; él mismo ha confesado.

El mujik reflexionó y dijo:

—Hay que perdonar á Ivan.

El subalterno, lleno de admiración, exclamó:

—¿Cómo! Perdonarle! Entonces todos los empleados le imitarán.

—Es preciso perdonar á Ivan Petrov, —siguió diciendo el comerciante. Cuando me casé, yo era muy pobre; no tenía con qué vestirme, y el día de la ceremonia él me prestó un chaleco. Hay que perdonarle.

E Ivan fué puesto en libertad.

LA CONFIANZA

El hijo un sabio, es una planta de lento desarrollo. La gente tiene fé en las cosas que vé, y hablando en sentido general tiene razón. Lo que á veces se llama fé ciega no es fé de ninguna manera, pues debe haber una razón y hechos para tener en qué fundarse. Por ejemplo, en lo que respecta á una medicina ó remedio, la gente pregunta: "¿Ha curado á otros? ¿Se han aliviado con ella algunos casos semejantes al mio? ¿Vá en armonía con los descubrimientos de la ciencia moderna y están sus antecedentes al abrigo de toda sospecha? En tal caso, es digno de confianza, y si alguna vez me encuentro atacado de alguno de los males para los cuales se recomienda, ocurrirá él en la plena confianza de que me podrá aliviar." Estos son los fundamentos que han dado á la PREPARACION de WAMPOLE su alta reputación entre los médicos así como entre todos los pueblos civilizados. Este eficaz remedio es tan sabroso como la miel y contiene los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos de los hígados frescos

Buena Oportunidad

En mi tienda del Mercado, frente á LA VIOLETA, vendo ropa hecha y materiales de zapatería á precios de situación. También tengo en venta ladrillo de construcción.

GABRIEL VARGAS.

DR. C. DE COBLENTZ

Dentista Americano

Dentaduras Artísticas—Puentes y coronas
Especialidad en trabajos de oro.

"Extracciones sin dolor".

SE GARANTIZA TODO TRABAJO

OFICINA: casa de Coronado, contigua á "La Proveedora" de don Andrés Sandoval.

LO QUE HARÁ.

Una mujer compra una máquina de coser por el trabajo que ejecuta y no como un mueble. Un hombre lleva un reloj para que le indique la hora y no como inversión de un capital sobrante, y el mismo principio se sigue en el caso de enfermedad. Necesitamos la medicina ó el tratamiento que alivia y cura. El tratamiento de una enfermedad no admite empirismos. La gente tiene derecho á saber lo que es una medicina y sus efectos antes de tomarla. Debe haber dejado conocidos antecedentes de beneficios en casos idénticos, una serie de curaciones que prueben sus méritos ó inspiren confianza. Precisamente porque tiene tales antecedentes, es que la

PREPARACION de WAMPOLE se compra y emplea sin vacilaciones ó dudas. Su buena fama es la sólida base en que se cimenta la fé del público y el buen nombre tiene que ganarlo por buenos resultados. Para los fines para los cuales se recomienda, es leal, eficaz y práctica, hace precisamente lo que tiene Ud. derecho á esperar de ella. Es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos directamente de los hígados frescos del bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Merece la más plena confianza en casos de Anemia, Escrófula, Debilidad Nerviosa y General, Tos, Influenza, Bronquitis, Gripe, Impurezas de la Sangre y Afecciones Agotantes. "El Dr. Raimundo de Castro, de Habana, Cuba, dice: He usado la Preparación de Wampole obteniendo un resultado muy favorable. Eficaz desde la primera dosis." Nadie sufre un engaño con esta. De venta en las Droguerías y Boticas

DE LA MULTITUD.

Que han usado nuestra preparación ó que la están usando en la actualidad, jamás hemos sabido de ninguno que no haya quedado satisfecho del resultado. No pretendemos nada que no haya sido ampliamente justificado por la experiencia. Al recomendarla á los enfermos no tenemos más que hacer referencia á sus méritos. Se han obtenido grandes curaciones y de seguro que se obtendrán muchas más. No hay y podemos asegurarlo honradamente, ningún otro medicamento, que pueda emplearse con mayor fé y confianza. Alimenta y sostiene las fuerzas del enfermo durante esos periodos en que falta el apetito y los alimentos no pueden digerirse. Para evitar las falsificaciones ponemos esta marca de fábrica en cada botella de la



"Preparación de Wampole" sin ella ninguna es legítima. Es tan sabrosa como la miel y contiene los principios nutritivos y curativos del Aceite de Bacalao Puro, que extraemos de los hígados frescos del bacalao, con Hipofosfitos, Malta y Cerezo Silvestre. Tómala antes de las comidas, aumenta el apetito, ayuda á la digestión, y vuelve á los placeres y tareas del mundo á muchos que habían perdido ya toda esperanza. "El Sr. Dr. Adrian de Garay, Profesor de Medicina en México, dice: Con buen éxito he usado la Preparación de Wampole en los Anémicos, Cloróticos, en la neurastenia y en otras enfermedades que dejan al organismo débil y la sangre empobrecida, y los enfermos se han vigorizado y aumentado en peso." De venta en todas las Boticas

LA JOSEFINA

Gran Panadería

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con materias primas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor, á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

Alberto Odio

En la renombrada carnicería

CANOSSA

Además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene buen surtido de artículos de salchichera de las más acreditadas fábricas Italianas, y muchos otros artículos de consumo diario. Los precios son los más baratos en plaza, pues se gana solamente la comisión.

LIBRERIA Y PAPELERIA

DE IGLESIAS Nos.

Gran surtido de estampas de todos tamaños y fábrica de marcos

RELOJERIA SUIZA

De Alcides Chapatte

CALLE DEL CARMEN

Se recibió un variado surtido de alhajas, joyas, relojes, artículos de fantasía, etc., etc., propios para regalos, que ofrece realizar á precios sin competencia.

LA EDUCACION

SOCIEDAD LIBRERA DE SAN JOSE

M. V. BLANCO y Cia.

Esta librería acaba de recibir un gran surtido de papelería, útiles escolares, tarjetas postales ilustradas, etc., etc.

Es la única importadora de las ya famosas plumas de fuente Parker "Parker fountain pen lucki curve".

Esta casa es la que tiene el mayor depósito de obras de autores nacionales: señores Lic. don C. González Viquez, Ilmo. señor Thiel, Dr. Machado, don León Fernández, don Francisco María Iglesias, don Juan Fernández Ferraz, Pío Viquez, Alberto Brenes C., Ricardo Fernández G., J. A. Facio, M. Fernández, M. Argüello Mora, V. Fernández F., José Astúa A., R. Zelaya, F. Montero Barrantes, Navarrete, Zúñiga, Romero Casal, Gagini, García Monge, N. Quesada, Presb. Daniel Carmona, P. Calderón, padre Scheffers, González Rucavado, Carmona, Aquileo Echeverría, Barrionuevo, Lisímaco Chavarría, Alfaro etc. etc.

Obras musicales de don M. M. Gutiérrez, A. Monestel, Rafael Chávez T., José y Roberto Campabadal, J. J. Vargas C, Ricardo Pinto etc. etc..

Gran surtido de estatuas de santos, devocionarios, rosarios, medallas, etc., etc., y como gran novedad se acaba de recibir una preciosa medalla con Ntra. Señora de los Angeles [La Negrita de Cartago].

Hay que visitar esta Librería para hacerse de artículos buenos, bonitos y baratos.

Contratista Constructor

Edificios públicos en general de hierro ó mampostería, casas particulares, puentes, etc., etc., y reparaciones en éstos. Se levantan planos y se dan presupuestos. Puntualidad en los compromisos.

Jose Morales Bejarano

Dirección: San José. Avenida Central. Cuesta de Moras. Edificio de dos pisos. Números 521, 527, 531.

Imp. El Independiente

— 43 —

muchachos estalló más estrepitosa que nunca. El chacalín, que no había oído en toda su perra vida nombrar á la señora María de Puig, y deseando á toda costa ganarse el premio prometido, no hizo otra cosa que decir:

—A cincuenta varas del Salón-Boliche que hay en el Paso de la Vaca, señora.

—No, señora—dijo entonces una voz salida de entre el tumulto:—vive por La Merced.

—¿Por La Merced?—dijo doña Encarnación.—¿Y cómo nos entendemos?

—Ni en el Paso de la Vaca ni en La Merced, señores míos—dijo otra voz;—yo estuve concertado en esa casa y puedo asegurar que está situada por La Soledad.

Don Joaquín durante todo esto estaba como loco, y echaba la culpa de todo al triste don Juan.

—Mira—dijo un confisgao que estaba allí presente, al mismo tiempo q' señalaba con el dedo á don Joaquín;—ese señor, según me han dicho, tiene ocho sesos, y todos se le han vuelto güeros.

Oyó esto don Joaquín, y calentándose más que nunca, sacó una enorme navaja que traía en la faja, y arremetiendo contra don Juan de la Perinola, que trataba de recordar el paradero de la tan buscada señora, á punto estuvo de des-triparle, á no haber estado tan listo el infeliz dentista que, tomando á don Joaquín la mano

con que empuñaba la feroz arma, logró esquivar el golpe.

Pero el padre de Angela no era de aquellos que dejan el honor de la victoria á cualquiera, y así, pues, comenzó entre ambos un rudo forcejeo. Don Juan logró por fin ser poseedor de la navaja, pero al ver don Joaquín que la gente le pifiaba, con más ahínco que nunca se abalanzó á su rival... y, por uno de los tantos misterios de la suerte, fué á parar derecho en la punta de la navaja; hundióse ésta en el pecho de don Joaquín, lanzó éste una atroz blasfemia, y cayó redondo en media calle.

El grito de "un asesinato" cundió por toda la población, la gente se apinaba, los cobardes, temerosos de habérselas con la justicia, volando se zafaban. La noticia pasó por Cuesta de Moras, atravesó el Parque Central y llegó á lo alto de la Estación al Atlántico, donde, solitaria y triste, yacía Angela entregada á sus quehaceres. Al saber ésta la desgracia que á su padre le había sucedido, consideróse la mujer más infeliz de la tierra. Mujer fuerte y resignada, no hizo más que tocarse el manto y salir apresuradamente en busca del herido, siempre exclamando:

—¡Esa vieja, sí, ella es la culpable! ¡Cómo me arrepiento de haberle entregado la criatura! Corría desesperadamente, y algo misterioso, algo sobrenatural, atrájola como un imán poder-

— 44 —

— 45 —

roso hacia el lugar en que su padre, el viejo don Joaquín, daba ya las últimas boqueadas.

Lanzó un grito de espanto, juntó las manos, arrodillóse y elevó al cielo una fúnebre plegaria; pero, vuelta en sí, pensó en el padre Santorcaz, aquel buen cura que tantos consejos le había dado desde que ella pudo digerir lo que lefa. Como doña Encarnación no aparecía, Angela tomó el cuerpo de su padre y, en medio de los gritos de la muchedumbre, que la aclamaba, fuese alejando de aquel lugar en que la sangre del que le dió la vida se había miserablemente derramado. Sentía ella los latidos del corazón de su padre, y abrigaba la esperanza de una á modo de resurrección; apresuraba el paso, cayó varias veces á tierra, pero, aunque torturado el cuerpo y más aún el alma, jamás hubiera ella encargado á otra persona la conducción de ese sér que se llamaba padre. Pensó entonces en María, y sus pesares se hicieron más profundos; pensó en el porvenir, y una negra melancolía se apoderó de toda ella; pero, mientras tanto, corría con todas sus fuerzas, abrumada bajo el peso de la carga. Llegó á su paupérrima casita, dejó á su padre en un lecho más pobre aún, y corrió en busca del padre Santorcaz. Durante su camino, parecía que era imposible lo que le pasaba, á manera del ambicioso que recibe la noticia de que allá, en lejanas playas, un tío suyo le ha dejado una herencia de tantas decenas de millones; pa-